

# CRECED EN GRACIA

Pastor: Juan José Pérez

Octubre 23, 2011

Iglesia Bautista de la Gracia

Santiago, República Dominicana

*"Simón Pedro, siervo y apóstol de Jesucristo, a los que han recibido una fe como la nuestra, mediante la justicia de nuestro Dios y Salvador, Jesucristo: Gracia y paz os sean multiplicadas en el conocimiento de Dios y de Jesús nuestro Señor. Pues su divino poder nos ha concedido todo cuanto concierne a la vida y a la piedad, mediante el verdadero conocimiento de aquel que nos llamó por su gloria y excelencia, por medio de las cuales nos ha concedido sus preciosas y maravillosas promesas, a fin de que por ellas lleguéis a ser partícipes de la naturaleza divina, habiendo escapado de la corrupción que hay en el mundo por causa de la concupiscencia. Por esta razón también, obrando con toda diligencia, añadid a vuestra fe, virtud, y a la virtud, conocimiento; al conocimiento, dominio propio, al dominio propio, perseverancia, y a la perseverancia, piedad, a la piedad, fraternidad y a la fraternidad, amor. Pues estas virtudes, al estar en vosotros y al abundar, no os dejarán ociosos ni estériles en el verdadero conocimiento de nuestro Señor Jesucristo. Porque el que carece de estas virtudes es ciego o corto de vista, habiendo olvidado la purificación de sus pecados pasados. Así que, hermanos, sed tanto más diligentes para hacer firme vuestro llamado y elección de parte de Dios; porque mientras hagáis estas cosas nunca tropezaréis; pues de esta manera os será concedida ampliamente la entrada al reino eterno de nuestro Señor y Salvador Jesucristo". – 2 Pedro 1:1-11*

## INTRODUCCIÓN

Autor: *"Simón Pedro, siervo y apóstol de Jesucristo" (v. 1a).*

- Apóstol: Enviado por Cristo con Su mensaje y Su autoridad. El antecedente más antiguo del apóstol es el profeta, una persona escogida y enviada por Dios con Su mensaje y autoridad.
- Siervo: Aunque su mensaje es autoritativo, al final no es su mensaje, sino el de Jesús, a quien él sirve.

Destinatarios: *"a los que han recibido una fe como la nuestra, mediante la justicia de nuestro Dios y Salvador, Jesucristo" (v. 1b).*

¿A qué se refiere el término fe? Hay dos maneras de interpretarlo: de manera objetiva, se puede referir a un grupo de verdades cristianas formuladas. Se manera subjetiva, a la confianza que un creyente deposita en Dios. Cuando estudiamos la situación histórica que hizo necesaria el escribir esta carta, entonces notaremos que, a mi entender, la primera interpretación tiene más peso.

¿Cuál era la situación histórica? No es una mera teoría el hecho de que 2 Pedro fue escrita a personas que estaban confrontado dificultades. De manera particular, 2 Pedro es una apología o defensa, pues fue escrita para defender la fe contra una amenaza específica: falsos maestros, los

cuales, aunque profesaban creer en Jesús y lo presentaban como su redentor, lo negaban con su enseñanza y con sus vidas. El uso es entonces parecido al de Judas cuando dice, en una situación histórica similar: *“exhortándoos a combatir por la fe, que, una vez para siempre, ha sido dada a los santos”*.

¿Cuál es el propósito de la carta? Creo que la carga de toda la carta puede resumirse en los últimos versículos de la carta: *“Por tanto, amados, sabiendo esto de antemano, estad en guardia, no sea que arrastrados por el error de hombres libertinos, caigáis de vuestra firmeza; antes bien, creced en la gracia y el conocimiento de nuestro Señor y Salvador Jesucristo. A El sea la gloria ahora y hasta el día de la eternidad. Amén”*. El propósito de la carta es entonces animar a los hermanos no sólo a defender la fe que habían recibido, sino también a crecer en la misma.

¿Qué nos enseña de manera particular este capítulo 1?

## (1) TENEMOS UN SÓLIDO CUERPO DOCTRINAL

*“A los que han recibido una fe como la nuestra”*. Como se ha indicado, la palabra *“fe”* en el contexto lo entendemos en su sentido objetivo, es decir, se usa para referirse a un conjunto de conocimientos doctrinales formulados y definidos. 3 cosas al respecto:

### (a) **Su Contenido:**

- En sentido general se refiere al conocimiento de Jesús: *“nuestro Dios y Salvador Jesucristo”* (v. 1). Jesús es el mensaje central de este cuerpo doctrinal. ¿Te has dado cuenta de cuantas veces Pedro menciona a Jesús. Se trata del *“conocimiento de Dios y de Jesús nuestro Señor”* (v. 2), después todo:

*“El es el fenómeno más grande  
que ha atravesado el horizonte de este mundo  
El es el Hijo Dios  
El es el Salvador de los pecadores  
El es la pieza central de la civilización  
El no tiene paralelos  
El no tiene precedentes  
Es la idea más elevada de la literatura  
Es la más alta personalidad en la filosofía  
El es la doctrina fundamental de la verdadera teología  
El es el único calificado para ser suficiente salvador”*.

Esta verdad es de El, pues Pedro como apóstol es enviado por El con este mensaje, pero además es sobre El.

- En Sentido Específico pueden palpase dos cosas:

- Jesús vino una primera vez con relación al pecado: *“habiendo olvidado la purificación de sus pecados pasados” (v. 9)*. Jesús, Dios Hijo, en el cumplimiento del tiempo se hizo carne y habitó entre nosotros y fue levantado en una cruz para purificarnos de nuestros pecados. Pero Pedro no sólo sabe de cancelación de injusticias pasadas por Su muerte, sino también de acreditación de justicia por Su vida de obediencia: *“mediante la justicia de nuestro Dios y Salvador, Jesucristo” (v. 1)*.
- Jesús volverá por segunda vez para salvar a los que le esperan: *“preciosas y maravillosas promesas” (v. 4)*: La segunda venida de Cristo y nueva creación (v. 16; 3:13); Hablamos de la esperanza bienaventurada por la que la gracia nos enseña a vivir en este siglo de una manera sobria, justa y piadosa (*Timoteo 2:11-12*).

El contenido entonces de este cuerpo doctrinal es Cristo, de manera particular, como vino y murió por nosotros, nos purificó y justificó, asegurando así nuestro futuro cuando vuelva por segunda vez.

- (b) **Su Valor:** Aunque la LBLA no lo presenta, algunas versiones, siguiendo algunos manuscritos griegos dicen lo siguiente: *“una fe igualmente preciosa”*. Esta palabra se utiliza para referirse a algo valioso, más allá de cualquier precio. Una manera de ilustrarlo es con el ejemplo de aquel hombre enfermo por muchos años y le dice al doctor: *‘si usted sabe de algún remedio o de algo que se pueda hacer en mi caso, le ruego que me lo haga saber. No me importa cuanto cuesta, debo tenerlo’*. Pedro nos dice que este conocimiento, que al final es de y sobre Jesús es *“precioso”*.

(c) **Fundamento Del Cuerpo Doctrinal:**

- Testimonio Apostólico (NT): *“Porque cuando os dimos a conocer el poder y la venida de nuestro Señor Jesucristo, no seguimos fábulas ingeniosamente inventadas, sino que fuimos testigos oculares de su majestad. Pues cuando El recibió honor y gloria de Dios Padre, la majestuosa Gloria le hizo esta declaración: Este es mi Hijo amado en quien me he complacido; y nosotros mismos escuchamos esta declaración, hecha desde el cielo cuando estábamos con El en el monte santo” (v.v. 16-18)*.
- La Profecía de la Escritura (AT): *“Y así tenemos la palabra profética más segura, a la cual hacéis bien en prestar atención como a una lámpara que brilla en el lugar oscuro, hasta que el día despunte y el lucero de la mañana aparezca en vuestros corazones. Pero ante todo sabed esto, que ninguna profecía de la Escritura es asunto de interpretación personal, pues ninguna profecía fue dada jamás por un acto de voluntad humana, sino que hombres inspirados por el Espíritu Santo hablaron de parte de Dios” (v.v. 19-21)*.

El fundamento es sólido porque no está basado en la imaginación humana, sino en la revelación divina por el Espíritu a los profetas y a los apóstoles. Por un lado, los apóstoles vieron, oyeron y palparon a Jesús, el mismo Verbo de vida; por otro lado, lo que los profetas escribieron no fue el producto de una meditación personal, sino de una revelación inspirada por el Espíritu Santo.

**(2). POR EL PODER DE DIOS Y A TRAVÉS DE ESTE CONOCIMIENTO NOS ES DADO TODO LO QUE NECESITAMOS PARA LA VIDA PRÁCTICA CRISTIANA:**

*“Pues su divino poder nos ha concedido todo cuanto concierne a la vida y a la piedad, mediante el verdadero conocimiento” (1:3).*

No hay excusas ni temor al fracaso. Todo lo que el cristiano necesita para su relación con Dios, con el prójimo y consigo mismo le ha sido dado por medio de este conocimiento salvador de Jesús. El poder de Su fuerza lo garantiza.

Y quiero detenerme aquí. Tenemos una clara referencia a la suficiencia de la Escritura. Tenemos un cuerpo de verdades objetivas y sólidas basadas en el testimonio de los apóstoles (NT) y en la profecía de la Escritura (AT). Pedro nos dice que todo lo que necesitamos para la vida y la piedad nos ha sido dado por medio de ese conocimiento.

El catolicismo romano dice: La Biblia y la tradición.

El mormonismo dice: La Biblia y el libro del mormón.

El adventismo dice La Biblia y los escritos de Elena G. White.

El atalaya dice: La Biblia y los escritos de Rusell.

¿Qué dice Pedro? SOLA SCRITURA. Todo lo que necesitamos para nuestras necesidades morales y espirituales nos es dado por medio de este conocimiento.

**(3). POR EL HECHO DE RECIBIR POR MEDIO DE ESTE CONOCIMIENTO TODO LO QUE NECESITAMOS, ENTONCES ESTAMOS CAPACITADOS PARA CRECER Y NO PERMANECER ESTÁTICOS:**

*“Gracia y paz os sean multiplicadas en el conocimiento de Dios y de Jesús nuestro Señor”.*

¿Qué significa crecer en la gracia? Significa ser cada día más como Jesús: *“a fin de que por ellas lleguéis a ser partícipes de la naturaleza divina” (v. 4)*. Se nos dice que por medio del conocimiento de Cristo mediado compartimos la naturaleza de divina. ¿Qué significa esto? Lo primero es definir lo que no significa. Seguramente no significa que podemos participar en la esencia de Dios; sólo El Padre, El Hijo y El Espíritu Santo comparten la misma esencia divina y por eso, los tres son el único Dios verdadero. Creo que el término apunta, como lo ha expresado W. Hendriksen, a crecimiento, desarrollo y carácter. Es interesante en este punto notar un paralelismo entre los versos 3-4:

*Verso 3: “Pues su divino poder nos ha concedido todo cuanto concierne a la vida y a la piedad”.*

*Verso 4: “por medio de las cuales nos ha concedido sus preciosas y maravillosas promesas, a fin de que por ellas lleguéis a ser partícipes de la naturaleza divina”.*

Creo que el paralelismo lo que sugiere es que por medio de este conocimiento nos ha sido dado todo lo que necesitamos para crecer en santidad y ser cada día más como Cristo. Creo que esto

es ampliado un poco en el capítulo 3 cuando se nos detalla una de esas promesas y se nos muestra como por ellas podemos crecer en santidad y piedad: *“Pero, según su promesa, nosotros esperamos nuevos cielos y nueva tierra, en los cuales mora la justicia. Por tanto, amados, puesto que aguardáis estas cosas, procurad con diligencia ser hallados por El en paz, sin mancha e irreprochables”* (3:13-14). De hecho, es ser participantes de esta naturaleza divina lo que nos permite escapar de las corrupciones del mundo, tal como dice la parte siguiente: *“habiendo escapado de la corrupción que hay en el mundo por causa de la concupiscencia”*. Hermanos, conocer a Jesús debe llevarnos a ser como Jesús, desarrollar su carácter y manifestar sus características divinas. No olvidemos nunca que ser cristiano es más que ser perdonados, es también ser participantes de la naturaleza divina.

¿Cómo se va a manifestar en la práctica este crecimiento en santidad? Por medio de un esfuerzo diligente (v.v. 5, 10) de abundar o multiplicar ciertas gracias: *“añadid a vuestra fe”* (v. 5); Y es interesante notar como Pedro comienza hablando de lo que Dios ha hecho en nosotros y luego enfatiza lo que nosotros debemos hacer. Debido a lo que Dios ha hecho en nosotros estamos entonces capacitados para hacer lo que se nos pide: “añadir”. ¿Cuáles son estas gracias que deben ser añadidas a la fe o conocimiento doctrinal? Pedro lista 7:

- Virtud (ἀρετήν): En nuestro lenguaje, entendemos por virtud ciertas excelencias en el carácter. El problema cuando queremos aplicar esta definición al texto es que de hecho, todas lo demás cosas que singuen en la lista son virtudes o excelencias en el carácter. “Virtud” significa aquí algo más específico, se refiere a ‘poder o energía moral’, ‘acción vigorosa’ o si lo prefiere, ‘una fe agresiva y enérgica’. El valor o la energía moral que el conocimiento inspira capacita para luchar la buena batalla de la fe, de manera particular, en un contexto donde la verdadera fe está siendo atacada.
- Conocimiento (γνῶσις): Pero ese vigor debe ser bien dirigido, pues de lo contrario, puede caerse en lo que Lloyd Jones llama un falso celo. Es aquí donde entra la segunda gracia: *“conocimiento”*. La NVI traduce *“entendimiento”*, pues no se trata del conocimiento que nos lleva a la fe, pues es sobre este que agregamos esta virtud. Se trata de un conocimiento práctico, perspicacia, agudeza de mente o discernimiento, lo cual nos permite gobernar o dirigir el celo religioso y además, estar alerta contra el falso conocimiento de los falsos maestros.
- Dominio propio (ἐγκράτειαν): A la lista se agrega el *“dominio propio”*. Aunque por lo general el dominio propio se asocia a la sexualidad, realmente este debe permear todas las esferas de la vida. La idea es la de un atleta que se prepara para los juegos, evitando la comida pernicioso, el vino y otras cosas. El cristiano debe dominar las pasiones poniendo su confianza en Dios. Esto es muy importante, particularmente en una atmósfera en la que los falsos maestros están tratando de justificar torciendo las Escrituras su libertinaje y su esclavitud a las pasiones (2:10, 13, 19; 3:3). Pedro les recuerda que es la verdad la que nos debe gobernar, no los deseos.
- Perseverancia (ὑπομονήν): Más que una actitud de calma interna en medio de la frustración y la irritación, se trata de un poder interior de resistir, el cual es desarrollado por el dominio propio. Se trata de la habilidad que no se deja desviar de su propósito deliberado ni de su lealtad a la fe y la piedad, ni siquiera ante la prueba y los sufrimientos más grandes. Esto es

muy importante, particularmente en una atmósfera donde la fe está siendo atacada.

- Piedad (εὐσέβειαν): Se trata de la actitud que busca siempre agradar a Dios en todas las cosas. Desea una correcta relación con Dios, caminar con El. Es exactamente esta gracia lo que permitió a Noé y a Lot hallar gracia ante los ojos de Dios en medio de una generación perdida, donde la mayoría dio la espalda a Dios. Esto es muy importante, particularmente en una atmósfera corrupta debido a la corrupta enseñanza de los falsos maestros.
- Fraternidad (φιλαδελφίαν): La verdadera piedad no permite al cristiano vivir aislado; tampoco condona una actitud hostil hacia la comunidad creyente. El afecto fraternal o el amor hacia los miembros de la familia de Dios es fruto de la nueva vida en Cristo (1 Pedro 1:22).
- Amor (ἀγάπην): El amor no debe estar limitado a los hermanos, aún hacia los enemigos, pues nuestro Padre amoroso hace salir Su sol y caer Su lluvia sobre los justos y aún sobre los injustos.

De modo que, la nueva vida que corre por nuestras venas espirituales, es decir, la naturaleza divina se va a evidenciar en un diligente y constante crecimiento en estas gracias mencionadas. Con estas gracias multiplicadas, nuestra fe (cuerpo doctrinal) no estará estéril, inútil o improductivo): *“Pues estas virtudes, al estar en vosotros y al abundar, no os dejarán ociosos ni estériles en el verdadero conocimiento de nuestro Señor Jesucristo” (v. 8).*

Pedro presenta la posibilidad de tener un conocimiento vasto de la verdad y sin embargo, que el mismo sea ineficaz e improductivo. Y el efecto de esto puede ser trágico. Los falsos maestros denunciados por Pedro ilustran esta realidad: *“Porque si después de haber escapado de las contaminaciones del mundo por el conocimiento de nuestro Señor y Salvador Jesucristo, de nuevo son enredados en ellas y vencidos, su condición postrera viene a ser peor que la primera” (1 Pedro 2:20).* Si este conocimiento no nos lleva a abundar en las gracias mencionadas, entonces será improductivo en nuestra vida y por lo tanto, no atractivo para los que nos rodean. Al mundo realmente no le va a importar lo que enseñamos si ellos no ven que realmente nos importamos por ellos. Lo que creemos será atractivo para ellos si ven en nosotros estas virtudes abundando como efecto de una nueva naturaleza.

Este crecimiento en la gracia tiene varios incentivos:

- (a) Producirá seguridad a nuestra vida, seguridad de que hemos sido llamados y escogidos por Dios en Cristo: *“sed tanto más diligentes para hacer firme vuestro llamado y elección de parte de Dios” (v. 10).* Cristo nos ha llamado (v. 3), pero ese llamamiento se hace más firme en la medida que crecemos en la gracia. En un llamamiento a *“trabajar en nuestra salvación con temor y temblor”.*
- (b) Producirá firmeza a nuestra vida, de manera particular ante los ataques contra la fe: *“porque mientras hagáis estas cosas nunca tropezaréis” (v. 10).* La caída del creyente no puede ocurrir mientras este se esfuerza en asegurar su elección y llamamiento.
- (c) Producirá cada vez más un excelente y eterno peso de gloria: *“pues de esta manera os será*

*concedida ampliamente la entrada al reino eterno de nuestro Señor y Salvador Jesucristo” (v. 11).*

**(4). ES POR ESTA RAZÓN QUE PEDRO NO SE CANSA DE REPETIRLES ESTAS COSAS, AUNQUE YA LAS SEPAN:**

*“Por tanto, siempre estaré listo para recordaros estas cosas, aunque vosotros ya las sabéis y habéis sido confirmados en la verdad que está presente en vosotros” (v. 12).* Pedro estaba cerca de su partida (v. 13). El lo sabía, de hecho, le había sido revelado por Cristo (v. 14. Ver Juan 21:18-19). Por eso era necesario seguir repitiendo estas cosas para que aun después de su partida, ellos sigan teniendo memoria de ellas. Es interesante notar que Pedro no les alienta a esperar más apóstoles ni más revelaciones inspiradas. La verdad salvadora y santificadora les había sido dada y era suficiente como para que ellos pudieran crecer. No necesitaban más.

**LECCIONES PRÁCTICAS**

1. La originalidad del cristianismo es que no pretende ser original. Se trata de la misma verdad que ha sido dada a la comunidad redimida desde hace 2,000 años: Cristo murió por nuestros pecados, fue sepultado, resucitó al tercer día y volverá por segunda vez para habitar con sus hijos en cielos nuevos y tierra nueva donde mora la justicia. Mientas muchos procuran buscar algo nuevo, y peor aún, a veces se presume de ello, Pedro nos exhorta a hacer memoria y a permanecer en la verdad que nos ha sido dada una vez a los santos. Alguien dirá que eso no es factible, sobre todo porque vivimos en un mundo cambiante. Pero la realidad es que aunque el mundo cambie, las necesidades del ser humano son siempre las mismas. Por tanto, no importa en qué época haya vivido, esté viviendo o viva una persona, siempre habrá UNA VERDAD INMUTABLE que puede saciar las necesidades más profundas de su alma: el evangelio.
2. La Escritura es suficiente. Todo lo que necesitamos en nuestra relación con Dios y con el prójimo ya nos ha sido dado por medio de la verdad del evangelio. Es suficiente para restaurar la relación con Dios rota por el pecado: *“Y muchas otras señales hizo también Jesús en presencia de sus discípulos, que no están escritas en este libro; pero éstas se han escrito para que creáis que Jesús es el Cristo, el Hijo de Dios; y para que al creer, tengáis vida en su nombre” (Juan 20:30-31);* es suficiente para mantener nuestra relación con Dios: *“lo que hemos visto y oído, os proclamamos también a vosotros, para que también vosotros tengáis comunión con nosotros; y en verdad nuestra comunión es con el Padre y con su Hijo Jesucristo. Os escribimos estas cosas para que nuestro gozo sea completo” (1 Juan 1:3-4);* es suficiente para nuestras relaciones con el prójimo: *“Amados, no os escribo un mandamiento nuevo, sino un mandamiento antiguo, que habéis tenido desde el principio; el mandamiento antiguo es la palabra que habéis oído. Por otra parte, os escribo un mandamiento nuevo, el cual es verdadero en El y en vosotros, porque las tinieblas van pasando, y la luz verdadera ya está alumbrando” (1 Juan 2:7-8).* En conclusión, *“La ley de Jehová es perfecta”,* es decir, completa, total o suficiente para todas nuestras necesidades espirituales y morales.
3. La base para nuestra apologética, es decir, para la defensa de nuestra fe ha de ser

primeramente la misma Escritura. He aquí Pedro, defendiendo la fe y usando como base la verdad divina dada a través del testimonio apostólico y del testimonio profético. Las evidencias externas son importantes, pero el testigo más seguro de nuestra defensa es la Escritura, la cual es suficiente.

4. **Por el poder de Dios, a través de este mismo conocimiento somos capacitados a abundar en gracias que nos asemejan a Cristo y que evidencian que nuestra verdad es más que intelectual. La verdad salvadora debe ser conocida, debe ser profundizada. Toda nuestra vida ha de gastarse profundizando en el bendito evangelio que nos ha sido dado. Pero abrazar el evangelio se evidenciará en nuestra vida práctica. Las gracias ya mencionadas han de crecer cada día por este conocimiento. El conocimiento no es solamente una capacidad de recitar determinados hechos, sino una experiencia que promueve la comunión.**